Colombia

## Aletheia

Revista de desarrollo humano, educativo y social contemporáneo ISSN: 2145-0366 http://aletheia.cinde.org.co/

Directora General: Martha Arango Montoya

Editora: Clara Inés Carreño Manosalva aletheia<u>@cinde.org.co</u>

Comité Editorial:
Alejandro Álvarez
Elsa Rodríguez Palau
Jesús Luis Mendoza
Chamorro
Martha Suarez
Jiménez
Ofelia Roldán Vargas
Patricia Briceño
Yicel Nairobis Giraldo



Aletheia es una revista de la Fundación Centro Internacional de Educación y Desarrollo Humano www.cinde.org.co

En convenio con:





Recibido 01/02/2011

Evaluado 25/02/2011

Aceptado 15/03/2011

## RESEÑA DE LIBRO

Por Frank Molano Camargo\* fmolano1964@gmail.com

Colombia

## Cómo citar esta reseña:

Molano, F. (2011). Movimientos sociales y resistencia. En: *Aletheia, Revista de desarrollo humano, educativo y social contemporáneo*. [Revista electrónica], Vol. 3, No. 01. Disponible en: http://aletheia.cinde.org.co/ [Consultado el día de mes de año].

## MOVIMIENTOS SOCIALES Y RESISTENCIA Una apuesta por el territorio

Mary Luz Acosta Benjumea, Elkin Darío Agudelo Colorado y otros. CINDE, Fundación Centro Internacional de Educación y Desarrollo Humano. Colección: Niñez, Juventud y Desarrollo. ISBN: 978-958-8592-10-7, Páginas: 172, 2010.



\* Historiador, investigador social y docente universitario de la Universidad Distrital Francisco José de Caldas



Colombia

El libro recoge las discusiones y reflexiones sobre las categorías de Movimientos Sociales, Resistencia, Territorio y Desarrollo que docentes y estudiantes de la línea de investigación Desarrollo Social y Comunitario, de la Maestría en Desarrollo Educativo y Social del CINDE – Universidad Pedagógica Nacional, proponen desde su experiencia investigativa y social.

El texto se estructura en cuatro apartados, el primero desarrollado por el codirector de la Línea, Elkin Agudelo, titulado "El lugar de las organizaciones sociales y comunitarias. En la defensa de los territorios a partir de acciones de resistencia civil"; propone una reflexión teórica en torno a los tres capítulos siguientes, en la que relaciona las categorías de acción colectiva y resistencia civil, como horizontes explicativos que articulan las discusiones centrales del libro.

El segundo capítulo, "La lucha por el agua: Dispositivo que moviliza el desarrollo comunitario, la construcción de ciudadanía y democracia. Estudio de caso de dos experiencias del movimiento ambiental de Bogotá", elaborado por Mary Luz Acosta Benjumea, Blanca Cecilia Briceño Alvarado y Luis Fernando Restrepo, analiza la manera en que en dos experiencias organizativas urbanas, la Red Ambiental de Suba y Territorio Sur, redefinen la idea de desarrollo y la participación comunitaria a partir de la defensa del agua.

El tercer capítulo, "Re-significando el territorio desde la resistencia: el caso de la cuenca del río Tunjuelo", elaborado por Ibeth Molina Wolina y Ricardo Ramírez Seguro, analiza las tensiones y aportes comunitarios producidos colectivamente en torno a la manera como las comunidades de esta cuenca viven y se constituyen en el territorio.

El Cuarto capítulo, "El desplazamiento forzado en comunidades negras de Tumaco y Procesos de re-configuración de territorio en zonas urbano-marginales", presentado por Neider Yaneth Munévar Gordillo, aporta elementos para comprender las dinámicas de reconfiguración territorial en asentamientos urbanos de comunidades desplazadas en la ciudad de Tumaco, dando cuenta de aspectos políticos y sociales interpelados por lo étnico cultural.

Colombia

En general, el libro presenta un conjunto de aportes a la discusión social contemporánea, acerca de la irrupción de la acción social y política de los sectores subalternos organizados, que opera como mecanismo de redefinición de las prácticas democráticas, como un nuevo horizonte de disputa es el espacio simbólico del poder, alimentado con los saberes, experiencias y apuestas de las organizaciones sociales.

En ese sentido es estratégico que la investigación académica dé cuenta de la persistencia y terquedad utópica de los sectores populares, a pesar de las fuerzas históricas nacionales y regionales orientadas al descabezamiento físico, social y político de los proyectos de las organizaciones sociales.

Otro elemento novedoso que aportan las y los autores, es la reflexión sobre la importancia creciente que tiene para los movimientos sociales, la disputa por el territorio, entendido como dimensión relacional y dinámica de aspectos que hacen posible los proyectos de vida de los sujetos sociales en espacios socio-históricos de resistencia. Este es uno de los ejes que caracterizan las dinámicas políticas de los movimientos sociales contemporáneos; por esto, es valioso dar cuenta de la manera en que en escenarios urbano-modernos, los sectores sociales subalternos re-visitan el repertorio cultural de los saberes ancestrales para posicionar su lugar de disputa por organizar, vivir y ser en los territorios, en los cuatro casos mencionados en el libro, el análisis está cruzado por esta dimensión.

Por otra parte, el libro suscita varios interrogantes y aborda elementos de juicio para el debate que son importantes para la investigación social sobre los movimientos sociales:

En primer lugar, analiza la manera como los saberes y apuestas colectivas de numerosas comunidades y organizaciones sociales reivindican categorías como "El buen vivir", interpelando las nociones convencionales de desarrollo, incluyendo el desarrollo comunitario, esto por cuanto en las propuestas presentadas es posible leer la crítica al desarrollo como razón hegemónica iluminista, que asigna un lugar funcional a los tiempos, espacios y medios de vida de los sujetos sociales, bien como continuidades del orden omnímodo, o bien como anomalías que deben ser ajustadas. Por esto la categoría de "buen vivir" reta al saber académico en sus consideraciones sobre el desarrollo, tomando distancia de los dispositivos de cooptación hegemónicos que suelen cooptar las prácticas y saberes alternativos.

Colombia

En ese sentido, plantea interrogantes problémicos cuyas respuestas son fundamentales para encarar el análisis, la discusión y la comprensión crítica de los estudios sobre los movimientos sociales y la resistencia en la actualidad, como es el caso de la pregunta: ¿cómo articular los resultados de la investigación académica a las apuestas alternativas, y no al repertorio maquínico de las estrategias de dominación?

En segundo lugar, plantea la discusión sobre las categorías de resistencia y de resistencia civil, conceptos claves de los trabajos incluidos en el libro. Se trata por tanto de discutir las distancias y relaciones con las miradas liberales que reducen la resistencia civil a formas de presión para realizar reformas a los desajustes del orden imperante, teniendo en cuenta que en otras acepciones y tradiciones de pensamiento, las resistencias anuncian otros mundos posibles. Desde esta mirada, surgen interrogantes interesantes para la percepción de lo que representan las acciones sociales y políticas de los movimientos u organizaciones populares que se resisten a la subordinación y que luchan por las reivindicaciones democráticas, como por ejemplo: ¿qué implican entonces las experiencias socio políticas de las experiencias analizadas?